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Mars 2022 

Chrétiens dans le Monde Rural 174,rue Léopold Dusart 59590 Raismes 07.77.25.53.64 cmr@cathocambrai.com

59   Cambrai 

« Des chrétiens semblent (parfois) avoir un air de carême sans Pâques « (§6 « la joie 

de l’évangile » du Pape François). « Il l’a vu et il s’est réjoui » Jean ch.8 v.56 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Edito   

Le renouveau 

Nous entrons dans la période du printemps, de Pâques. Le monde 

et tout ce qui nous entoure bouge rapidement. L’inattendu nous 

bouscule constamment : crise sanitaire, guerre en Ukraine, crise 

de l’énergie, élections, … 

Dans ce monde en mouvement, il semble vital de toujours se 

renouveler dans nos manières de penser, d’agir, de voir le mon-

de. La vocation du CMR est également de se renouveler. Que 

nous soyons en équipe depuis peu ou depuis très longtemps, nous 

avons certainement profité de belles expériences en mouve-

ment : convivialité, temps forts, récollections, amitiés, … 

Le CMR (Du National à la fédé) a le projet de rejoindre la géné-

ration des 30-50 ans pour que ce bel outil qu’est le CMR soit pro-

posé aux générations les plus jeunes. Chacun des membres, cha-

cune des équipes peut être partie prenante dans cette dynami-

que. Nous connaissons peut-être quelqu’un qui serait intéressé, 

nous sommes peut-être tentés par une démarche d’accompagne-

ment. Très souvent, nous avons du mal à aller plus loin, mais en 

mettant en commun tout cela, nous pensons qu’il est possible de 

passer à l’étape suivante. Nous pensons également que les thé-

matiques proposées par le mouvement (familles, agriculture, 

alimentation, démocratie, attention aux invisibles, spiritualité, 

..) peuvent rejoindre les 30-50 ans. Pour cela, il est important 

d’imaginer aussi d’autres manières de fonctionner, de proposer 

des contenus et des formats de rencontre différents. 

La fédé a donc le projet de s’atteler à cela et n’hésitez pas à 

faire remonter vos contacts, vos remarques, vos propositions 

pour renouveler notre mouvement. Nous vous tiendrons au cou-

rant au fil du temps. 

 

Jean-Marie LEFRANCQ 
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Paroles de la chanson  

« Le sens de la famille » par Grand Corps 

Malade  

« J'ai un peu de mal à imaginer ma vie sans mes proches, 

Quand je dis un peu de mal, en fait, je ne l'imagine pas 

du tout. Ils sont mes repères, mes bases, mes compli-

ments, mes reproches Sans eux, je ne suis pas entière, je 

ne les veux pas loin, souvent, partout  

Avec eux, on n'a pas peur du silence, on n'a rien à se 

prouver. Une sorte d'équipe sans remplaçant, sans capi-

taine. Dans cette équipe, tu ris, tu râles, tu progresses, 

tu veux rester très loin du star-système où tu restes tard 

si t'aime.  

Si jamais je devais tout perdre, si la roue faisait demi-

tour, Je n'aurais besoin que de leur présence pour que la 

vie reste facile. Peu importe ce qu'il y a sur la table, ce 

qui compte c'est qui il y a autour. Ce que je ressens, je 

veux leur dire Je crois que j'ai le sens de la famille  

J'ai un peu de mal à imaginer ma vie sans proches, 

Quand je dis un peu de mal, en fait, je ne l'imagine pas 

du tout. C'est avec eux que j'avance, de la sérénité plein 

les poches S'ils ne le partagent pas avec moi, aucun bon-

heur ne vaut le coup Et à l'inverse, il n'y a rien qui me 

fasse plus de peine Qu'imaginer leur visage au moment 

où ils ont appris que mes 20 ans seraient cruels, que mon 

avenir s'annonçait terne.  

Le drame ça se partage, mais ça n'apaise pas l'esprit Ils 

m'ont transmis tout ce que j'aimerais transmettre à mon 

tour C'est grâce à eux si je suis en paix et que je ne pars 

pas en vrille. Leur humanité sans trompette, leur bien-

veillance sans détour Ce que je leur dois, je veux leur 

dire Je crois que j'ai le sens de la famille  

Évidemment quand t'es maman, ton cœur explose et 

pour toujours On te confie le rôle ultime, celui qui te 

change viscéralement, Tu ne savais pas que c'était possi-

ble de générer autant d'amour Je ne trouve pas de mots 

assez forts, c'est tellement, tellement…  

Évidemment quand t'es daron, toutes les cartes sont re-

distribuées Ils sont dans ma tête, dans mon ventre, dans 

mon sang chaque seconde, Je n'ai plus qu'eux comme 

certitude, il va falloir m'habituer J'ai découvert les liens 

visibles et les plus solides du monde Les enfants, c'est 

des galères qu'on ne pouvait même pas concevoir Ils nous 

rendent complètement ouf, mais en un sourire on vacille 

T'as qu'une envie, c'est qu'ils s'endorment et dès qu'ils 

dorment tu veux les voir. Eh ouais, on est devenus ceux 

qu'on chambrait Je crois qu'on a le sens de la famille  

Et le sens de la famille, c'est aussi le sens de l'amitié Je 

peux te présenter des frères et sœurs qui n'ont pas le 

même sang Frères d'espoir, sœurs de cœur, de galère ...  

Zoom sur la reco « Familles » 

par Nathalie Destombes 

De sacrées familles au CMR ! 

Le 03 avril, à Raismes, s’est tenue une réco organisée 

par le CMR, le Vivier et le MRJC. La famille était au 

cœur de ce rendez-vous, pour faire échos à l’année de 

la famille initiée par le pape François en mars 2021.  

« J’ai un peu d’mal à imaginer la vie sans mes proches 

Quand j’dis un peu d’mal, en fait, j’l’imagine pas du 

tout 

Ils sont mes repères, mes bases, mes compliments, mes 

reproches 

Sans eux j’suis pas entier(e), j’les veux pas loin souvent 

partout […] » 

 

C’est par ce slam de Grand Corps Malade intitulé « Le 

sens de la famille » que notre réflexion a commencée. 

Famille de sang, de cœur, choisie ou subie, en joie, en 

peine, unie, recomposée, décomposée, homo ou hétéro-

parentale (…), nos familles sont à la fois semblables et 

différentes. Quelle définition en donnons-nous ? Com-

ment la voyons-nous ? Quelles joies ou difficultés en 

tirons-nous ? 

Yves de Witt, professeur retraité de culture religieuse 

en Belgique, nous a permis de prendre du recul et de 

nous questionner en nous présentant « Amoris Laeti-

tia » (La Joie de l’Amour), texte dans lequel le pape 

François met en valeur le rôle de la famille dans l’an-

nonce de la Bonne Nouvelle. Il souligne l’importance de 

l’accompagnement des familles par l’Eglise et la néces-

sité de la compassion et de l’absence de jugement que 

nous devons avoir face aux situations complexes. 

 

La famille n’est pas un idéal, c’est une « œuvre artisa-

nale, personnalisée ». Elle est façonnée à l’image de 

chacun et donc, à l’image de Dieu. Elle est parfois fragi-

lisée, par la précarité économique, affective, la mala-

die, le deuil. Ce lien qu’est la famille nous permet tou-

tefois de nous dépasser, de trouver les ressources pour 

avancer « malgré tout ». 

 

L’Eglise avance doucement (mais sûrement ?) sur le su-

jet de l’homosexualité ou des divorcés remariés par 

exemple mais assure l’amour de Dieu à chacun d’entre 

nous. 
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sommes en devenir, qu'il faut réussir à être soi même, 

retrouver le pouvoir d'agir sur nos vies et que nous som-

mes là ensemble pour « souffler sur les braises » et faire 

grandir ce que l'on porte en nous.  

À travers des mises en situation, des jeux, des activités 

simples elles nous ont amenées à revenir sur des expé-

riences vécues et à les analyser pour découvrir peu à peu 

nos valeurs, nos centres d'intérêt, nos qualités, nos aspira-

tions, nos savoir-faire et nos savoir-être. 

Chacune dans le groupe portait une histoire différente. 

Nous avons partagé nos expériences, nos ressentis avec 

beaucoup de sincérité et dans un climat très bienveillant. 

Certaines ont partagé des difficultés, des souffrances 

mais cela ne nous a pas empêché de garder le sourire et 

de rire beaucoup à d'autres moments. 

Ces deux journées nous ont permis de comprendre un peu 

plus nos fonctionnements, nos besoins, nos freins et ainsi 

imaginer comment passer à l'action en se faisant confian-

ce.  

Chacune est repartie avec ses propres découvertes. Pour 

ma part en plus de toutes ces avancées j'ai pris conscience 

de l'importance de donner et recevoir des paroles positi-

ves, des compliments, des paroles affectueuses.  

Merci à Renée et Fadila pour leur écoute bienveillante et 

pour tout ce qu'elles nous ont transmis en toute simplici-

té.  

« L'homme n'est pas prédéterminé, tout n'est pas joué 

d'avance »    

 

 Retour sur …Ce samedi 29 janvier 2022 à la maison du 

diocèse, à Raismes, Le CMR (Chrétiens en Monde Rural) a 

proposé une formation à l'ESTIME DE SOI. 

 

En CMR, nous voulons être 

présent.es avec l'Espérance 

d'un monde plus humain et 

plus respectueux. Nous avons 

la volonté de rejoindre nos 

frères et sœurs humains dans 

la vie réelle. C'est ce que nous 

faisons dans les équipes loca-

les et l'ensemble de nos ac-

tions sur le Diocèse de Cambrai.  

Renée Artiges et Fadila Belalouz , en tant que formatrices à 

l'ADVP (Activation du développement Vocationnel et Person-

nel) ont partagé leur expérience à un groupe de 10 personnes 

de Marly, Saint Saulve, Brillon, Saint Amand, et Valenciennes 

La Formation ADVP, reçue en 2000 à Paris par les formatri-

ces. a été conçue à l'origine pour accompagner les femmes 

vers le travail, cette formation s'appuie sur ce que l'on réussit 

(et ne part pas des échecs). Cette formation est transmise par 

Renée et Fadila depuis 20 ans. 

 

Voilà une formation à laquelle on participe sans savoir à quoi 

s'attendre... comment fait on évoluer l'estime de soi? 

Notre groupe d'une dizaine de personnes est accueilli par les 

formatrices Renée et Fadila. Elles nous expliquent que nous 

 

 

 

 

Nouvelles du Carrefour en Rural, des autres mouvements et associations liées au CMR 

 Vivier: -un Ciné-débat en Pévèle  avec le film « The 

father» à Rumegies a permis un débat sur les conditions  

et l’accompagnement du vieillissement avec notam-

ment la parole d’aides-soignantes 

- rencontre relecture Pays de Mormal le 7.03.et 5.04. 

préparation de l’interlieux Ascension 2022 le 25.03.22 

en visio...Et RDV au BecHellouin à l’Ascension! 

-Une célé-carême et mar-

che à Lecelles, le 5mars 

2022 et le dim.de Pâ-

ques,17 avril  RDV à 5h 

MRJC : 

Le MRJC HCA était 

au salon de l’agri-

culture le dernier 

WE de février. 

La soirée intergéné-

rationnelle du19 

février 22 à St 

Amand fut très 

chouette et très 

crêpes! 

 Tout le comté  a 

été vendu 

hca@mrjc.org 

 

Réseau Laudato Si:  

La master-class sur l’aridité et le changement climatique 18.03 a rassemblé  

40 personnes à Ste Cécile de Raismes Sabatier: Plantons des arbres pour faire pleuvoir!!!!  

Le WE avec Hervé Coves les 19 et 20 mars 2022 - « chemins de fraternités » 

 ateliers/conference/messe/balade nature s’est déroulé dans la joie de vivre  

 
 

Un Temp-fort du CMR Cambrai par Ludivine Piettre 
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Médiitation 

 Méditation par Yves Spriet 

 

 

 

 

 

 

Le tombeau vide 

Et le matin de Pâques, le tombeau est vide 

Celui qui a pris sur lui 

La lèpre, La cécité, La surdité,La paralysie,   l’en-

fermement, la mort de son peuple 

Jésus n’est plus là 

 

Et le matin de Pâques, le tombeau est vide 

En ce lieu du pourrissement du corps, du noir, du 

silence, de l’immobilité, de la prison, du néant 

Quelque chose a changé 

 

Et le matin de Pâques, le tombeau est vide 

Une brèche est ouverte, Jésus est vivant 

Le corps redevient pur, l’aveugle voit, le sourd en-

tend, le boiteux marche, le prisonnier est  

libéré,  

Le mort ressuscite.              Jean-Marie BOSSARD 

Après avoir rencontré Hervé Coves du 18 au 21 mars 

2022, ce qui est remarquable ,pour moi, chez lui 

c’est cette double approche scientifique et spirituel-

le. D’une part une connaissance approfondie et in-

contestable, car basée sur observations et analyses, 

de la vie des sols et des plantes avec toutes les inte-

ractions maintenant connues : on y découvre les ca-

pacités de la Vie à renaître sans cesse, même en mi-

lieu hostile pourvu qu’on lui en laisse l’opportunité : 

et d’autre part une spiritualité fondée sur l’expé-

rience de la puissance de la Vie voulue par l’Amour 

du Créateur. Il résume cela par « La vie est belle » ; 

j’’ajouterai « la vie est puissante » ! 

Oui la force de la Vie semble sans limite : c’est ce 

que nous allons célébrer à Pâques : avec Jésus, la 

Vie renaît sans cesse ! C’est bien ce même Dieu 

créateur et Père plein d’Amour qui nous donne et 

nous fait connaître la puissance de la Vie ! Le Tom-

beau est vide !       
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L’AFR par Pierre Descamps                        

(et Christine Hugeux) 

L’AFR, c’est l’Année Fabuleuse  de réflexion. Près 

d’une centaine de personnes de tous âges se sont ren-

contrés pendant quatre week-end pour partager et 

s’auto-former sur un thème brulant d’actualité :  No-

tre Terre 

 

La  voilà notre Terre comme  en équilibre sur un bilboquet, 
on a joué avec elle, on l’a envoyée en l’air, à droite, à gauche 
on l’a renversée, on a essayé de la rattraper, on l’a chamboulée ! 
Elle ne tient plus qu’à un fil, on l’a fatiguée ! 
Il y a même un jour dans l’année … de plus en plus tôt … (avant 
c’était l’été...cette année c’était le 11 mai 2021 )...c’est le jour du 
Dépassement ! 
Elle est épuisée notre pauvre Terre ! 
Et puis, elle chauffe, elle chauffe, elle chauffe… 
On nous l’avait dit, on nous avait prévenus… 
on a été un peu sourds, un peu aveugles … peut-être… sûrement... 
 
Et nous, on se sent comme dans un labyrinthe 
On avance, on hésite, on cherche son chemin… 
On se perd parfois... 
On cherche une issue, on cherche un sens. 
On prend des fausses pistes ou on se retrouve dans une impas-
se...par routine. 
On a parfois l’impression de tourner en rond ou d’être enfermé, 

coincé. 
On traîne, on revient sur ses pas ou on fonce. De temps en 
temps, on aperçoit une lumière au bout d’un tunnel 
ou on se retrouve dans l’obscurité. 
 
Quelquefois on en croise d’autres qui cherchent, se perdent ou 
fuient, 
Quelquefois on se mêle à d’autres pour suivre ou avancer à plu-
sieurs, 
Quelquefois on en rencontre d’autres pour partager un bout du 
chemin, 
D’autres fois, on s’arrête, on se pose avec d’autres pour trouver la 
voie… 
 
Et puis, on repart pour d’autres chemins sinueux, tortueux, glis-
sants, mouvants ou tout tracés 
Dans le labyrinthe de la Vie, il y a plusieurs routes possibles, plu-
sieurs issues possibles… 
On peut suivre son petit bonhomme de chemin…seul ou à plu-
sieurs… 

On peut coopérer avec d’autres pour s’éclairer et trouver une 
sortie... 
On peut aussi défricher de nouveaux passages… en 
créer d’autres pour éviter les blocages ou les mira-
ges… 
 
Et moi, et nous comment on se sent dans ce monde labyrin-
thique ? 
Comment on vit tous ces événements qui bousculent notre 
planète ? 
L’AFR va nous amener, ou nous amène déjà, à nous bouscu-

 

                             

ler, à nous poser question, à bouger peut-être… Comment 
je vis tout cela aujourd’hui ? 

 
Je ne vois rien, je n’ai pas le temps, pas le choix… Chaque matin, 
je me lève, je pars travailler ou vaquer à mes occupations, je 
mange, je dors, je ris, je danse, je   chante, je consomme, je 
m’amuse, je pleure aussi, j’en rencontre d’autres...j’aime… je vis 
quoi ! 
 
Sans jugement de valeur, peut-être suis-je endormi, ignorant, 
aveuglé, … ? 
 
Le monde change, la planète chauffe ! 
Et alors, on a toujours su résoudre les problèmes ! Un problè-
me ? Quel problème ? 
Je me bouche les oreilles et me cache les yeux 
Peut-être suis-je insouciant, inconscient ou dans le déni … ? 
 
La planète chauffe, les glaciers fondent, le niveau des mers va 
monter ! 
J’ai bien compris qu’il y a UN problème ! Je ne pense qu’à ça ! Je 
suis obnubilé ! 
Et les autres ? Qu’est-ce qu’ils font ? Ils n’en ont rien à faire ! Ils 
vivent leur vie tranquille ! 
Peut-être que je suis ébranlé, triste, obnubilé, j’ai une obses-
sion… ? 
 
Il y a le réchauffement climatique 
Les ressources qui s’épuisent 
La biodiversité qui diminue à grande vitesse 
Les conflits qui se multiplient 
Les sols qui se dégradent 
La dette qui augmente 
L’eau potable pour tous  qui va devenir une denrée rare 
J’ai conscience qu’il y a beaucoup de problèmes ! TOUT va mal! 
Par quoi commencer ? 
Peut-être que je me sens déboussolé, paniqué, perdu,  ...en 
colère, dépassé… ? 
 
C’est la catastrophe partout ! On parle d’effondrement ! 
Tout est lié, imbriqué … Je ne trouve pas de solutions...Je suis 
dans une impasse ! On ne peut rien faire ! 
Peut-être que je me sens impuissant, paniqué, en insécurité, 
dépressif, épuisé … ? 
 
Plus encore je prends conscience que je fais partie du système… 
Tous les aspects de ma vie sont touchés… C’est aussi de ma fau-
te ! 
Peut-être que je me sens coupable, honteux… désespéré, dé-
pressif… ? 
Peut-être que je vais me mettre en route … Action, engage-
ment, acceptation… 
 
Prise de conscience de la Beauté et Fragilité du monde 
Peut-être que je vais reprendre pied… changer… m’adapter et 
adapter...m’engager … 
   être en quête de 
changement, de guéri-
son, de pardon, d’é-
merveillement, d’ac-
ceptation… 
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La 2eme étape, c’est juger, discerner. C’est le moment où l’on se 

laisse remettre en cause. La clef de cette étape, c’est le recours à la 

Sainte Ecriture. Il s’agit d’accepter que sa vie soit passée au crible 

de la Parole de Dieu qui, comme dit l’épître aux Hébreux, est « 

vivante, énergique et plus coupante qu’une épée à deux tranchants 

(…) ; elle juge des intentions et des pensées du cœur » (4, 12). 

Dans Fratelli tutti, j’ai choisi la parabole du Bon samaritain pour 

interroger notre rapport au monde, aux autres, et en particulier aux 

plus pauvres. Dans la rencontre entre, d’un côté les évènements du 

monde et de notre vie, et de l’autre côté la Parole de Dieu, nous 

pouvons discerner les appels du Seigneur pour nous. Vos mouve-

ments d’Action catho.ont développé, dans leur histoire, de vraies 

pratiques synodales, notamment dans la vie d’équipe qui forme la 

base de votre expérience. Notre Eglise est aussi tout entière lancée 

dans un chemin synodal, et je compte sur votre apport. Rappelons-

nous justement que la synodalité n’est pas une simple discussion ... 

Non, elle est un style à adopter dans lequel le premier protagoniste 

est l’Esprit Saint qui s’exprime en tout premier dans la Parole de 

Dieu, lue, méditée et partagée ensemble. Prenons l’image concrète 

de la croix : elle a un bras vertical et un bras horizontal. Le bras 

horizontal, c’est notre vie, notre histoire, notre humanité. Le bras 

vertical, c’est le Seigneur qui vient nous rendre visite par sa Parole 

et son Esprit, pour donner son sens à ce que nous vivons. Être fixé 

à la croix de Jésus, comme dit Saint Paul (cf. Ga 2, 19), c’est ac-

cepter vraiment de mettre ma vie sous son regard, accepter cette 

rencontre entre ma pauvre humanité et sa divinité transformante. 

Je vous en prie, laissez toujours une place importante à la Parole 

de Dieu dans la vie de vos équipes. Accordez aussi une place à la 

prière, à l’intériorité, à l’Adoration.  

 

Notre 3ème étape : agir. L’Evangile nous apprend que l’action, 

qui est dans votre nom , devrait toujours être à l’initiative de Dieu. 

Après la résurrection, st Marc rapporte que « le Seigneur travaillait 

avec [les Apôtres] et confirmait la Parole par les signes qui l’ac-

compagnaient » (16, 20). Ainsi, l’agir appartient au Seigneur c’est 

lui qui en a l’exclusivité, en marchant “incognito” dans l’histoire 

que nous habitons. Notre rôle consiste donc à favoriser l’action de 

Dieu dans les cœurs, en s’adaptant à la réalité qui évolue sans ces-

se. Les personnes - et  surtout les jeunes - que vos mouvements 

rejoignent ne sont pas les mêmes qu’il y a quelques années. Au-

jourd’hui, surtout en Europe, ceux qui fréquentent les mouvements 

chrétiens sont davantage sceptiques face aux institutions, ils re-

cherchent des relations moins engageantes et plus éphémères. Ils 

sont plus sensibles à l’affectivité, et donc plus fragiles que leurs 

aînés, moins enracinés dans la foi, mais tout autant en recherche de 

sens, de vérité, et pas moins généreux. C’est votre mission, comme 

Action catholique, de les rejoindre tels qu’ils sont, de les faire 

grandir dans l’amour du Christ et du prochain, et de les porter à 

davantage d’engagement concret pour qu’ils soient les protagonis-

tes de leur vie et de la vie de l’Eglise, afin que le monde puisse 

changer... 

Merci, chers amis pour votre travail dans l’amitié du Christ…

(Rome - Janvier 2022 lors de l’accueil par le pape de tous les mou-

vements d’action catholique de France) 

 

 

EN ROUTE POUR BATIR L’EGLISE DE 

DEMAIN 

Le pape François a souhaité une démarche synodale qui a pour thè-

me « communion, participation et mission. » La réflexion est en cours 

dans les différentes structures de l’Eglise et certaines équipes ont déjà 

travaillé les documents. 

D’autre part, la situation sanitaire nous permet de nous rencontrer, ce  

qui n’était pas arrivé depuis 2 ans… 

Donc nous proposons de nous retrouver en inter-équipes : 

Le lundi 25 avril  

de 20h à 22h 

Plusieurs lieux sont possibles : 

Maison paroissiale de Brillon 

Maison paroissiale  de le Quesnoy 

Maison du diocèse à Raismes 

En attendant de vous y retrouver… 

Marie-Paule LEFRANCQ 

 

 

 

 

 

 

 

Discours du Pape à l’action Catholique:    
Chers frères et sœurs, 

Je vous salue tous avec affection C’est une joie pour moi de 

vous recevoir, à l’occasion de votre pèlerinage à Rome. Je 

veux aussi saluer à travers vous tous les membres des équipes 

d’Action catholique en France, et je vous charge de les assurer 

de ma prière et aussi de ma proximité. 

C’est une vieille habitude pour vos mouvements de venir ren-

contrer le Pape. Certain avait salué dans ce mouvement « le 

renouvellement et la continuation de ce qui a été aux premiers 

jours du christianisme, pour la proclamation du Royaume de 

Dieu, (…) dans la coopération du laïcat avec les Apôtres ». 

Vous avez justement choisi comme thème de votre pèlerina-

ge : “Apôtres aujourd’hui”. Je voudrais réfléchir avec vous 

sur notre appel à être effectivement apôtres aujourd’hui, à par-

tir de l’intuition que vous a laissé l’une des grandes figures de 

l’Action Catholique, l’abbé Cardijn : la “révision de vie”. 

Lorsque les disciples marchent avec Jésus sur le chemin 

d’Emmaüs, ils commencent par se souvenir des évènements 

qu’ils ont vécu ; puis ils discernent la présence de Dieu dans 

ces évènements ; enfin, ils agissent en repartant annoncer à 

Jérusalem la Résurrection du Christ. Voir, juger, agir : vous 

connaissez bien ces trois mots ! Reprenons-les ensemble. 

Voir. Cette 1ère étape consiste à s’arrêter pour regarder les 

événements qui font notre vie, nos racines familiales, culturel-

les, chrétiennes. La pédagogie de l’Action catholique com-

mence toujours par un moment de mémoire, : une anamnèse, 

c’est-à-dire le fait de comprendre avec recul de ce qui a été 

vécu, et de percevoir comment Dieu était présent à chaque 

instant...Il faut cette distance pour en saisir la cohérence.  

 

Dans l’encyclique Fratelli tutti, que vos équipes ont étudiée, je 

commence par un état des lieux sur la situation, parfois préoc-

cupante, du monde...nécessaire pour aller de l’avant : « On ne 

progresse jamais sans mémoire complète et lumineuse 

» (Fratelli tutti, n. 249). 
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Livres 
« Le chemin des estives » de  

                                                           Charles Wright 
 
" Partout, il y avait trop de bruit, trop de discours. Un 
jour, j'en ai eu marre de cette frénésie et je suis parti. 
Certains vont chercher le bonheur en Alaska ou en Si-
bérie, moi je suis un aventurier de la France cantona-
le : je lorgne du côté d'Aubusson, du puy Mary et du 
plateau de Millevaches... " 
Sans le moindre sou en poche, misant sur la générosité 
des gens, un jeune aspirant jésuite s'échappe de la 
ville et de la modernité avec le désir de renouer avec 
l'élémentaire. Il s'offre une virée buissonnière à travers 
les déserts du Massif central. Une petite promenade de 
sept cents kilomètres à pied. 
Le chemin des estives, récit de ce voyage, est une ode 
à la désertion, à la liberté, à l'aventure spirituelle.  
     
 

Autrement l’évangile  de  

                                                          Raphaël Buyse 
 
Traversant tout l’Évangile jusqu’à la résurrection, Jé-
sus ne fait que dévoiler la part sacrée de la vie. 
L’Église nous a transmis le formidable message du 
Christ. Mais deux mille ans d’histoire ont retissé une 
lourde tenture de mesures et d’impératifs qu’il faut 
dépoussiérer aujourd’hui. D’ailleurs ce voile n’est-il 
pas en train de se déchirer ? 
Enfin, c’est au cœur de l’homme que se joue ce dévoi-
lement, qui conduit à croire en la vie, en l’autre, au 
Tout-Autre.Traversant pas à pas l’Évangile et l’histoire 
des hommes, Raphaël Buyse nous invite à un chemin 
de simplicité et d’émerveillement. La foi est à portée 
de main, le Christ est un compagnon de route, au 
cœur d’une humanité qui se cherche.  
 

Sur vos écrans 
« Goliath » 
Pierre Niney, Gilles Lellouche et Emmanuelle Bercot 
partagent l’affiche de « Goliath il est question de pes-
ticide, d’agriculture et de lobbyisme. 
Des militants de l’environnement se mobilisent pour 
l’interdiction d’un pesticide et luttent contre les lob-
bys à Bruxelles 
Cette lutte contre un pesticide n’est pas sans rappeler la (vraie) ba-

taille contre le glyphosate. L’herbicide du géant Monsanto, racheté 

en 2018 par Bayer est considéré depuis 2015 comme “cancérogène 

probable” par le Circ, une branche de l’OMS. Malgré cela, la Com-

mission européenne avait accordé une autorisation de cinq ans pour 

l’utilisation du glyphosate, en 2017,. 

« La campagne de 
France » 
En Indre-et-Loire, le petit village de 
Preuilly-sur-Claise va élire son nou-
veau maire. Ils sont trois sur la ligne 
de départ : Jean-Paul le vétéran, Pa-
trick l’outsider et le «jeune» Ma-
thieu. Fantasque et intrépide, ce dernier a une pièce 
maîtresse dans sa liste : Guy, un vieux briscard de la 
politique. Ensemble, ils vont tenter de déjouer tous les 
pronostics ...  
    

 
     

  En Mouvement... 

Le Carême avec le CCFD-Terre solidaire 

 

C’est un moment où nous sommes appelés à nous 

centrer sur l’essentiel. Il s’agit de prendre cons-

cience que « nous habitons tous la même maison 

». Nos engagements, ici pour la justice, l’envi-

ronnement, ont un impact à travers le monde. Le 

CCFD-Terre Solidaire s’engage depuis plus de 

soixante ans à faire vivre la solidarité internatio-

nale au cœur du Carême. Parfois de manière ori-

ginale : la transformation d’une église en forêt 

vierge pour un parcours éco-spirituel ou l’organi-

sation d’un chemin de croix en visioconférence. 

Ces expériences, qui renouvellent nos habitudes 

pendant le Carême, sont autant d’invitations dy-

namiques à vivre sa foi en connexion avec soi-

même, avec les humains à travers le monde, 

avec notre Terre et avec Dieu. 

 Le ccfd-terre solidaire peut être contacté: 

 vivrelecareme@ccfd-terresolidaire.org  

Le Carême est le moment pour vivre la solidarité 

en actes. C’est le sens du partage auquel nous 

sommes invités lors de la collecte pour construire 

la solidarité internationale. La campagne de Ca-

rême du CCFD-Terre Solidaire est aussi le mo-

ment de la sensibilisation à la solidarité interna-

tionale et de la mobilisation autour de nous.  

« Certes, une tragédie mondiale comme la pan-

démie de Covid-19 a réveillé un moment la cons-

cience que nous constituons une communauté 

mondiale qui navigue dans le même bateau, où 

le mal de l’un porte préjudice à tout le monde. 

Nous nous sommes rappelés que personne ne se 

sauve tout seul, qu’il n’est possible de se sauver 

 

https://www.huffingtonpost.fr/news/glyphosate/
https://www.huffingtonpost.fr/2018/09/14/lassemblee-nationale-refuse-encore-dinscrire-linterdiction-du-glyphosate-dans-la-loi_a_23527784/
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CARNET DES FAMILLES 

Décés: Henriette Noureux (CMR ainés branche ou-

vrière) décédée le 23 janvier 2022 à Lesdain. 

-Michèle Dupont, Petite Sœur Marie Frédérique 

(notamment des maternités catholiques de Cam-

brai), sœur de Patrick Dupont et de Chantal Mal-

peau est décédée le 11 février 22 à 

Nivolas en Isère 

Jean-Claude Bailleux, papa de François

-Xavier, d’Antoine et de Delphine, dé-

cédé le 19 mars 2022 à Valenciennes, 

à l’âge de 85 ans. 

Naissance: Robin Chez Emilie Castelain le 1er février 

2022 

     Et un poulain chez Yves! 

 

                 

   Des bouquets d’engagements  font  

revivre la campagne! 

 une Equipe d’Aumônerie Diversifiée (EAD) va être 

appelée à succéder à Yves Spriet en Septembre 

2022.  

 Claude et Christian  rentrent dans l’équipe CMR  

Lille-Arras-Cambrai de préparation de la session 

d’automne. 

 Dans les villages , des associations comme « nos jar-

dins de campagne » avec Nicolas à Landas, rassem-

blent autour de la protection du vivant ou des asso-

ciations sportives comme les pongistes de Quarouble 

aves Philippe créent des lieux de rencontres amica-

les, ou musicales comme celle de Jean-Marie  et il y 

en a bien d’autres… 

 Des engagements municipaux sont portés autour de 

vous par de nombreux bénévoles:, à l’exemple de 

Marc en Avesnois ou Didier à Jolimetz ou Laurent à 

Forest, et certains  prennent même le sentier de la 

députation (Elisabeth )… 

 Dans nos églises, en EAP (comme Valerie ou Mari-

té ..), en chorale (comme Brigitte  ou Martine ), en 

CCFD (comme Marie-Pierre  ou Renée), en lieu de 

pélérinage comme à Curgies avec Marie-Noëlle et 

Daniel,.. 

 Dans les associations et mouvements, l’accueil aux 

refugiés ,aux migrants, l’aide à l’alphabétisation, ou  

qui prennent soin d’enfants différents avec Thérèse  

pour Mosaïque, et il y en a bien d’autres… 

Mais oui, comme la vie renaît autour de nous! 

 

 

 

 

 

 

 

 

AGENDA  

Sam.14 mai 22,  de 9h à 12h à Raismes, DERNIER TEMPS  DE 

FORMATION A L’ESTIME DE SOI PROPOSEE PAR LE CMR CAMBRAI 

et assurée  par Renée ARTIGES et Fadila BELALOUZ 

-Week-end des 5 et 6 juin 2022: Suite  et fin de 

l’AFR  « On va KIFEKOI demain? » au lycée agricole 

de Savy Berlette (62) temps de réflexion sur les res-

sorts de la transition écologique, ouvert à tous! 

(Formation organisée par l’Action Catholique Rurale 

de Lille -Arras– Cambrai). 07.77.25.53.64 

 

 

 

 

 

 

 

-20/22 Avril 2022:MRJC vac’anim 

-lundi 25 avril; interéquipes  CMR sur le synode (cf 

p6)  

-jeudi 26,27,28 mai Interlieux Ascension avec Le 

Vivier à l’Ascension au Bec Hellouin (monastère des 

sœurs Ste Françoise Romaine) sur LA PAROLE 

-Sam.11 juin 22: une AG CMR à la campagne 

- JUILLET-AOUT :CAMPS MRJC (voir p3) 


